

# DIARIO DE PALMA.

JUEVES 30 DE AGOSTO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 27 ms. . . . . y se pone á 6 h. 55 ms.  
 Sale la luna á 8 h. 27 ms. de la tarde . . . . . y se pone á 8 h. 42 ms. de la mañana.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día 12 h. 1 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Círer y Miramont.

## Seccion política.

(De El Occidente.)

### ¿QUÉ HACE EL MINISTERIO?

Jamás ministerio alguno, encargado en cualquier época ó en cualquier país de recoger la herencia de una revolucion, y de realizar sus ideas, fué tan inactivo, tan nulo, tan inepto como lo está siendo el ministerio Espartero-Bruil-Martinez.

Mientras las Cortes estuvieron reunidas, los debates diarios, la iniciativa tomada á menudo con mas ó ménos oportunidad por los diputados, la indeclinable necesidad de ocuparse á lo ménos de los asuntos de mas perentorio interes, satisfacian hasta cierto punto la curiosidad pública, y entretenian la ansiedad de los que reclamaban mejoras y reformas. Pero desde que la suspension de las sesiones ha dejado solo al gobierno en la direccion de los negocios, se está viendo en toda su desnudez su completa inaccion, su nulidad absoluta.

¿Qué hace ese ministerio? ¿En qué se ocupa? ¿Qué proyectos prepara? ¿Cree acaso que lo existente es inmejorable, y que ninguna cuestion política necesita ser resuelta, ni ningun ramo de la administracion mejorado? Presumen que solo se hizo la revolucion de julio para que los actuales ministros luzcan el baston con borlas de oro, que á su categoría oficial asignó un ridículo decreto de la dominacion polaca?

¿Qué hace ese presidente del Consejo, que tan mal ha empleado la inmensa popularidad de su nombre? Su accion no se hace sentir de ningun modo: su presencia no se nota en la política, en la marcha del gobierno, en la corte, ni en ninguna otra parte como no sea en sus cotidianos paseos por el salon del Prado. Nadie sabe cuáles son sus ocupaciones, ni sus ideas, ni en qué invierte el tiempo, que podria destinar al servicio público, desde que no se ve en la precision, penosa para él, y llena de angustia para todos los que teniamos el tormento de oírle, de pronunciar en las Cortes aquellos deplorables discursos, tan llenos de pretensiones como destituidos de razon para tenerlas.

Y si nada sabemos de lo que hace, de lo que piensa, de lo que proyecta para el bien de este infornado país el ministro sin cartera, tampoco hay motivos para afirmar que sus compañeros le saquen ninguna ventaja en cuanto á actividad, ó esfuerzos para realizar cosas útiles.

El Sr. Zabala está descansando de aquel famoso viaje, que recientemente hizo, y que si bien fué empen-

dido con el objeto de ver á Napoleon III, emperador de los franceses, tuvo que quedar reducido á una conferencia en la frontera con el señor Olózaga, lo cual es algo ménos. Por lo demas, las cuestiones diplomáticas con Méjico no requieren resolucion pronta: las pendientes con los Estados-Unidos continúan en el misterio, y las negociaciones con la Santa Sede van por el buen camino, que todos saben, y que era de esperar del espíritu conciliador y hábil de la política que nos gobierna.

El Sr. Fuente-Andrés tiene concentradas todas sus fuerzas de entendimiento y de accion en burlarse de la inamovilidad de la magistratura; y siguiendo las huellas del señor Domenech, decreta diariamente cesantías, permutas forzosas, y nombramientos de magistrados, jueces, y promotores. Fuera de esto, el Sr. Fuente-Andrés dormita en una inaccion beatífica. Y para evitar que nadie le pida cuentas del código civil, ni del de procedimientos, ni de la ley orgánica de los tribunales, ni de otras cosas igualmente insignificantes, pero á las que se empeñan en dar importancia los leguleyos, y los filólogos, ya el Sr. Fuente-Andrés tiene nombradas unas comisiones, que se ocupen en esos asuntos, y le ahorren el trabajo: con lo cual, ha restablecido dichas cuestiones, por decirlo así, en estado de sumario; ó, en otros términos, nos ha hecho avanzar á donde estábamos hace veinte años.

El general O'Donnell, cuyas especiales dotes y capacidad habian hecho concebir muchas esperanzas, continúa haciendo esperar.

El Sr. Santa Cruz, despues de haber paralizado el movimiento de nuestros arsenales, y de haber consentido en que se rebajen del presupuesto de la armada las cantidades destinadas al fomento de la marina, para que sean invertidas en usos ménos dignos, ha quedado sin saber que hacer de su actividad ministerial. Afortunadamente, se le ha brindado la ocasion de emplearla en desempeñar la cartera de Hacienda interin el Sr. Bruil va á aprovechar en Zaragoza los ocios, que le permite el estado desahogado y normal del Tesoro público.

El señor Bruil no negocia el empréstito de quinientos millones; no estingue ni disminuye la deuda flotante; no aprovecha los recursos de la desamortizacion; no busca medios de cubrir el déficit para el año que viene; no logra que el empréstito voluntario-forzoso sea solo voluntario: no cumple con la ley de contabilidad; no da la publicidad debida á las negociaciones del Tesoro; no obedece la ley de presupuestos en la

parte en que esta prohíbe trasladar y compensar créditos; no hace caso de la base constitucional, que dispuso que los ministros del tribunal de cuentas sean nombrados por las Cortes; no se cree obligado á observar los plazos marcados por la ley para el anticipo. En una palabra, nada realiza, nada negocia, ninguna ley respeta. Y convencido que para pasar los dias en esta vida por todos conceptos, negativa, no es necesario residir en la corte tan incómoda hoy con el calor, y con la epidemia, se ha marchado á visitar á sus amigos de Zaragoza, y recordar con ellos los buenos dias del año anterior, en que juntos redactaban aquellos famosos programas, llenos de ilusiones ya desvanecidas.

El señor Huelves siempre el mismo. Se dedica al espediente del ministerio de la Gobernacion, como durante muchos años se empleó en el espediente de la secretaria de las Cortes. Pone carpetas á los legajos, los numera, los clasifica, los ata con balduque ó con cintas de seda, y con esto le queda muy tranquila la conciencia de haber cumplido con sus deberes de buen ministro: En cuanto al orden público, alterado en unas partes, y en otras gravemente amenazado; en cuanto á la libertad individual, en mas de un punto comprometida; en cuanto á las leyes administrativas y otras cosas de igual escaso interes, el señor Huelves no se toma pena por ellas, y hace bien.

Fáltanos ya solo hablar del ministro de Fomento; pero tememos distraerle de los estudios que hace poco comenzó con aprovechamiento en la Universidad, y que ahora está continuando, aunque con ménos fortuna, en el ex-convento de la Trinidad. Unicamente sentimos que, lo mismo que nosotros, porque S. E. estudie, tengan que esperar la ley de instruccion pública, el fomento real y eficaz de los ferro-carriles y demas obras públicas, y otros asuntos de interes muy principal.

De todo resulta que tenemos un ministro estudiando, otro haciendo viajes, otro arreglando los legajos de su secretaria, y cinco cruzados de brazos observando con placer cómo pasan los dias sin que ellos dejen la poltrona ministerial.

Hé aquí, dirá el país, afligido y desengañado, para lo que se hacen las revoluciones!

La Estrella se congratula de que el Papa haya alabado mucho á los obispos y fieles de la nacion española, en la alocucion de 26 de julio. Dice:

«Con qué placer hemos visto el

merecido elogio que del episcopado español hace el Santo Padre en la alocucion habida en el consistorio secreto del 26 del próximo pasado julio!!! Su Santidad se congratula vivamente y da amplias y merecidas alabanzas á los MM. RR. Arzobispos y RR. Obispos de España, porque han cumplido su encargo defendiendo firme y constantemente la causa de la Iglesia, sin intimidarse ante ningun peligro. ¡Qué satisfaccion para los ilustres proscritos y demas santos confesores ver aprobadas sus santas tareas y encomiadas sus heroicas acciones por el Vicario de Jesucristo! ¡Qué consuelo para los fieles españoles ver que la voz de sus Pastores se halla confirmada por el Supremo Pastor, por el Doctor Universal y Maestro de todas las gentes! ¿Puede haber ya duda alguna á los fieles sobre la doctrina que han de seguir so pena de incurrir en la indignacion de Dios y de la Iglesia? Dice Dios hablando de los Obispos *Qui vos audit, me audit, qui vos spernit, me spernit*. El que oye á los obispos oye á Dios, el que desprecia á los Obispos desprecia al mismo Dios. Aqui no se da medio: ó renegar del Evangelio, ó sujetarse á lo que los Obispos ordenan. El Evangelio lo mismo obliga al Monarca, que al vasallo, al gobierno que á los gobernados. Es ley de todas épocas, de todos tiempos, de todas circunstancias. Ley que liga al hombre y que le considera en todas sus relaciones. Ley inmutable como su autor sin que quepa á los hombres otra cosa que su fiel observancia, si quiere salvarse, ó una condenacion segura si no la observan. El que oye á los Obispos, dice la Eterna Verdad, oye al mismo Dios, el que desprecia á los Obispos, dice la misma, desprecia al mismo Dios. Díganos ahora el gobierno, díganos las Cortes si han oido la voz de los Obispos en las cuestiones que en mal hora han suscitado.»

Dice un periódico del 16:

La Nacion está dejada de la mano de Dios desde que leyó la alocucion de Su Santidad.

Un dia llama faccioso al Papa, y dice que se preparan manifestaciones contrarias al Sumo Pontífice.

Otro dia se harta de llamar corrompida á la corte de Roma, y hoy, no sabiendo ya poner límites á su despecho, dice que los que defienden la alocucion son los parciales de la Rusia, los ultramontanos, los enemigos de su patria y de su Reina.

¡Qué conducta tan propia de un diario comedido y prudente, y que es sobre todo el órgano semi-oficial del gobierno!

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado primer comandante del tercer batallon de Asturias D. Lorenzo Schmid.

Boletin religioso.

Santo de mañana.

SAN RAMON NONATO CONFESOR. Nació en Portel de Cataluña de un modo extraordinario, pues se tuvo que extraerle del vientre de su madre: y dedicado en su infancia á pastorear un rebaño de ovejas, por divina vocación tomó el hábito de religioso mercedario.

QUINTOS.

HOY JUEVES

En Santa Clara al toque de oraciones se dará principio á la novena de la Sma. Virgen de la Cueva Santa, con espesicion del Santísimo y sermón, siendo el orador D. Cayetano Seguí Pro.

NAÑANA VIERNES

En la Merced se celebra la festividad de San Ramon Nonato, con absolucion general, misa solemne que cantará la música á las diez, y sermón que pronunciará el Pro. D. Félix Pous.

En el oratorio de la Misericordia á las seis y media de la tarde empieza la novena dedicada á su amada Patrona y titular María santísima, predicando el Pro. D. Juan Angelo Torrents.

ALCANCE.

Disposiciones oficiales.

- Un decreto volviendo á encargar al señor Bruil del ministerio de Hacienda. Otro cerrando el tribunal de la Rota. Otro dando el nombre y numeracion á los 80 batallones de Milicia provincial.

NOTICIAS NACIONALES

BARCELONA 29 DE AGOSTO.

Extractamos de la Corona de Aragon las siguientes correspondencias:

Tremp 25 de agosto.

Ayer entre diez y once de la mañana, en las alturas y bosques de Camiol, fué alcanzada una partida de 20 quintos que conducia á esta el capitán D. Gabriel Rubiales, por la faccion de Borges rennida á otros cabecillas, en número de mas de 100 hombres en total.

En seguida que cogieron prisionero al capitán reunieron á los demas y los presentaron á Borges, á quienes este dijo que todos estaban perdonados, pues ellos no fusilaban á ningún militar.

Al momento que se supo en esta la noticia, se puso en movimiento la columna, y parece que trata de obrar en combinacion con otras, á ver si de este modo se puede dar con la canalla: acompañan á la columna varios nacionales.

P. D. Se confirma la noticia de haber hecho dos muertos y cuatro heridos la partida á la faccion: los dos cadáveres quemados por los facciosos, han sido hallados por los nacionales en el reconocimiento que han hecho del bosque donde ocurrió la accion, y los heridos los llevan consigo.

Balaguer 25 de agosto.

Ya sabrá V. que Borges sorprendió á una partida de 20 soldados en el bosque de Camiols sobre Artesa de Segre. Segun se dice quedaron heridos seis ó siete. En seguida el Borges hizo vestir á los suyos con la ropa de los soldados, y es de temer algun golpe de mano en algun punto, pues parece que se llevó consigo al oficial de la partida.

Tengo que darle tambien otra noticia fatal. Los vecinos del pueblo de Alentorn construyeron un puente para pasar el Segre, y habiéndolo sabido los de Artesa de Segre, trataron de destruirlo, empuñándose un choque entre los vecinos de los dos pueblos, que parece se hicieron fuego y llegaron á las manos, resultando algun herido.

En el camino de Orgaña á la Conca la columna de la Seo de Urgel sorprendió y mató á un cabecilla en cuyo poder se hallaron documentos importantes, nombramientos firmados por Carlos VI y una lista de gran número de adeptos que están cobrando dentro las poblaciones para reclutar gente y servir por todos los medios que crean aptos á la causa carlista.

De esta lista consta que hasta el dia se han gastado 97,000 rs. exclusivamente para este objeto.

El cuñado de Borges se halla preso en esta cárcel y estamos todos los liberales muy vigilantes por si acaso intentara algo. Que se acerque y le daremos su merecido; pues todos aquí, llenos de patriotismo, arden en deseos de esterminar á la canalla.

P. D.—El oficial de la partida de tropa que Borges se habia llevado preso se ha fugado ó ha sido puesto en libertad.

Solsona 24 de agosto.

Tenemos aqui el capitán D. Gabriel Rubiales, herido en una pierna, con cinco soldados mas heridos tambien.

Dicho capitán se dirigia á Tremp, con 20 hombres del regimiento de Victoria, cuando fué sorprendido de improviso en el bosque de Camiols, por Borges, que iba al frente de unos 100 hombres, poco mas ó menos, y que le hizo una descarga, intimándole en seguida la rendición.

Aunque sorprendido tan de repente y sin tener tiempo para nada, pues los facciosos le habian disparado á boca de jarro, el capitán Rubiales dió á los suyos la voz de fuego y trató de vender cara su vida. Los disparos de los nuestros causaron la muerte á un faccioso, quedando heridos dos ó tres, pero esto no obstante, como el número de los enemigos era infinitamente superior y la sorpresa habia sido tan brusca, los carlistas se apoderaron de todos 20 hombres, despojándoles de cuanto llevaban, desarmándoles y quedándose con sus uniformes.

Primeramente Borges trató de llevarse prisioneros al capitán y á los soldados, pero luego, viendo que le embarazaban, los fué soltando, empezando por los heridos, que pudieron lle-

gar á duras penas hasta este pueblo. La herida del capitán no es de gravedad, como tampoco las de los soldados.

Balaguer 24 de agosto.

Ayer noche entró en esta la columna que al mando del digno comandante general señor Bellido, ha salido en persecucion de la canalla. Forman esta columna, 80 guardias civiles al mando del señor Figuerola, 25 caballos del ejército, 25 mozos de la Escuadra y varias secciones de nacionales de Lérida, Menargues, Tormentí, Alcarraz y otros puntos.

Una parte que mandaba á Lérida el comandante general ha sido sorprendido por dos hombres, que se han llevado al portador.

Lérida 25 de agosto.

Se han reunido al Borges varios paisanos de Cubells y Artesa, de los que anteriormente habian hecho la guerra con dicho cabecilla, pero la salida del general Bellido destruyó sin duda todos sus planes acabando con ellos.

Esta Diputacion provincial ha señalado 20,000 reales para socorro de la Milicia nacional movilizada.

Solsona 26 de agosto.

Anteayer á los tres cuartos para las ocho los Tristanys con unos cuarenta hombres se dejaron caer de improviso sobre la villa de Biosca, suponiendo que estaba tambien con ellos el Borges. En seguida se dirigieron hácia la casa del comandante militar D. Ramon Prat; pero como por casualidad estaba fuera de ella, fué avisado, y pudo escaparse, llegando aquella misma noche á Sanahuja.

Los nacionales empezaron á hacer fuego desde sus casas, y á cosa de las ocho y media abandonaron aquellos la poblacion; llevándose cuanto encontraron en las casas del espresado Prat, como y tambien el caballo que tenia en ella.

Al amanecer de ayer salió de esta la tropa y mozos de la Escuadra hácia aquel punto; y habiendo el espresado Prat reunido los nacionales de Sanahuja, Guisona, Torá y Biosca salió tambien en persecucion de aquella partida.

Esta á las diez de la mañana de ayer estaba en Pinós y por la tarde pasó á la parte de Vallmaña, ignorándose la direccion que tomaron las tropas y nacionales espresados.

Dias atras las tropas que operan en la parte de la Conca de Tremp, segun noticias que corren por esta, mataron en el pueblo de Boixols al coronel carlista D. Jose María del Pino, titulado comandante general del alto Aragon.

De una correspondencia de la Corona de Aragon, fechada en la Junquera el 26 de agosto, extractamos lo siguiente: «No será extraño que dentro tres dias bailemos la guerrillera (polka nueva), pues ayer noche llegó un aviso del subprefecto del Seret, diciendo que por las inmediaciones de Tuy, pueblo no lejos de Perpignan, pasaron unos 200 hombres, parte de ellos armados, que se dividieron en varios pelotones, ignorándose hácia donde se dirigieron, aunque se presume que tomaron la direccion de esa frontera.»

Gerona 26 de agosto.

La salida precipitada del general ayer con doce caballos de Valladolid, á la una del dia, y con un sol únicamente comparable al de los trópicos, asi que el paso que llevaban las dos compañías de San Quintin que le precedian, revelaba, que algun suceso importante ocurría.

Asi es que hoy han aparecido 50 facciosos en Canet de Adri (Navarra chica) suponiendo que están mandados por Marsal; empero yo creo que el gefe es Juvany, y que Marsal se habrá corrido hácia la raya para dirigir la entrada de varios carlistas que están de la otra parte de la frontera, y á quienes me aseguran se les han reunido 6 cabecillas mas.

Estos 50 se habrán dejado ver, sin duda, para llamar al general y distraerlo de que se dirija hácia la frontera, y de este modo franquear el paso á los que deben entrar: con todo, el general no se ha dado por entendido, segun parece, pues sigue adelante, confiando en que la Milicia nacional y otras columnas bastarán á anonadar en su origen á esos fe mentidos.

MADRID 22 DE AGOSTO.

Segun escriben de Tarazona de Aragon han sido horribles los estragos que en aquella ciudad ha hecho el cólera, pasado de seiscientas personas las que han muerto. Las Autoridades, el clero y vecinos han rivalizado de celo en favor de los pobres, habiendo sido admirablemente secundados por los facultativos, que en tan desgraciadas circunstancias se han hecho muy dignos de las recompensas con que el gobierno debe premiar tan relevantes servicios.

El general San Miguel y su señor hermano han estado algo indispuestos en el momento de regresar del Escorial; un periódico añade, que allí empieza á sentirse la influencia colérica, si bien hasta el día no se ha alarmado la corte, por que no ha habido aun ninguna defuncion.

El señor Bruil desea presentar el de octubre los presupuestos de 1855. Con este objeto ha dirigido apremiantes comunicaciones á los otros ministros, los cuales sabemos que ya algunos han concluido sus trabajos. Créese que dentro quince dias, á lo mas, empezará á verse el Consejo de ministros del presupuesto en cuestion.

Idem 23.

Han sido desarmadas en virtud de orden de su capitán ó comandante y auxilio de los alcaldes de barrio, 30 individuos de la tercera compañía de segundo batallon de Artillería de la Milicia Nacional de Madrid. Con este motivo el Clamor Público escita al alcaide primero constitucional á que resuelva espesicion que le dirigieron otros nacionales desarmados del propio batallon, diendo el que se les juzgara en consejo de disciplina.

S. M. la Reina, ademas de los mil reales que dió para la suscripcion abierta en Madrid, ha socorrido á Valdemorillo con 3,000; á Baeza, con 5,000; á Murcia, con 10,000; á Agreda, con 2,000; Castrourdiales, con 3,000 y á Huesca, con 6,000; despues de los donativos hechos en Granada y otros pueblos.

Idem 24.

La Soberanía nacional muestra temores de que en 1855 vuelvan á reproducirse los sucesos de 1841; pero las personas que deben suponerse las primeras interesadas en que esto no suceda tienen seguridad de que los temores de la Soberanía Nacional carecen absolutamente de fundamento.

El cólera desaparece de Málaga: el dia 20 no hubo mas que 24 defunciones.

Idem 25.

En Valencia han tenido los demócratas reuniones, como en Gerona y la Coruña. En una de ellas, la única en que llegó á constituirse la mesa, obtuvo la presidencia el diputado señor Sorri. Pare que la discusion versó sobre las próximas elecciones de oficiales de la Milicia nacional. El tema obligado fué que no debe nombrarse para aquel á ningún empleado y hasta parece que se quiere escibir de candidaturas á las clases de comerciantes, abogados y otros. El discurso del presidente giró sobre la necesidad de organizar el partido democrático y la Junta concluyó nombrándose una comision que redactase una solicitud, cuyas firmas autorizantes parecían recoger los empujados. Su objeto es, se les permita abrir un casino, titulado de la «Milicia nacional», es donde los demócratas puedan reunirse á pasar los ratos de solaz. Se ignora aun si el señor Mascarós, Gobernador de la provincia, dará permiso para la apertura del casino de los demócratas.

NOTICIAS ESTRANJERAS

El Monitor del 25 anuncia que la Reina de Inglaterra visitó anteayer el palacio de Vincennes.—La revista de la guarnicion de Paris que tuvo lugar ayer en el Campo de Marte fué magnífica.—Por la noche, SS. MM. asistieron á la representación de la Opera Comica. La Reina Victoria ha sido en todas partes admirablemente acogida.—S. M. partirá el dia á medio dia para Inglaterra.

El ministro de la guerra ha recibido del general Pelissier el parte siguiente:

Delante de Sebastopol 25 de agosto, á las diez de la noche.—Estrechado de cerca por nuestros mineros en frente de nuestra bateria núm. 53, el enemigo ha hecho volar cinco hornos contra nuestra bateria. La explosion no ha producido ningun efecto, ni ha causado daño alguno.

Dantzic 24 de agosto, (directamente).—El Geyser, que salió de Nargen el 21, acaba de llegar á nuestro puerto. La escuadra estaba estacionada, parte delante de Nargen y parte delante de Cronstadt.—Nada ha ocurrido de importante desde el bombardeo de Sweaborg.—Se anuncia que las launches cañoneras regresaron á Francia é Inglaterra.

Se espera que á no tardar Sebastopol caerá en poder de los aliados.

El Morning Post dice que algunos agentes rusos tratan de negociar un empréstito en Berlin y en otras ciudades de Europa.

Crimea 24 de agosto, á las diez de la noche.—La noche pasada nos hemos apoderado de una emboscada situada en el mismo glacis de la torre Malakoff.—Los rusos han sido brillantemente rechazados con pérdida de 300 hombres.—El estado sanitario es bueno.